

San José, C. R., miércoles 12 de noviembre de 1913

No. 36

Editorialmente un diario político de esta capital (El Pa bellón Rojo), hace tres días acusó a nuestra Municipalidad de inversión de fondos municipales en propaganda favorable a uno de los bandos que luchan por culminar en la dirección autoritaria de los destinos de la patria.

Grave acusación que no se desvirtúa con el silencio, sino que con el silencio se justifica. Mentira que la impostura se exhiba sola como tal. Siempre es indispensable el examen tanto en las calificaciones de la Mentira, como en las confirmaciones de la Verdad, Mentira y Verdad deben someterse a juicio para que tengan fundamento comprensible la reprobación de la primera y la aceptación de la segunda. Quien habla de su desdén, fren te a la calumnia, pone, a los ojos de los demás, sospecha de culpabilidad. Siquiera sea la culpabilidad que estriba en la impotencia para defender a toda luz la parte personal signada con mancilla. Hipócrita es o débil fatalmente, el que no responde sino con mutismo infamante a las acusaciones justas o no que a su honradez colocan en entre dicho. No es cierto,-nunca lo será -que es el desprecio la mejor contestación a cargos inverecundos. El que se considera ajeno a faltas bochornosas, proclama su limpidez sin retiscencias, y cuando una voz se levanta en pro-pósito de macularla, la defiende y la exalta con la magnifica energía inherente a la conciencia de esa misma limpidez. Solamente el que duda de su significación, sella el labio ante la maledicencia que le amenaza y que actuando en impunidad a la larga ha de devorarle. En presencia de las tiranías, por ejemplo, callan, calificándose prudentes, los enfermos de acorchamiento: en presencia de los asaltos a la honra callan, calificándose insospechables, los necios o los inseguros en su honorabilidad.

¿Hay por ventura un solo hombre insospechable? Labor personal es, en todas las oportunidades, poner en alto la personalidad para que se le acate si es merecedora de acatamiento. No es posible que se tenga fe en un hombre o en una colectividad si los actos del uno o de la otra se escapan a la evidencia y se refugian en la penumbra como acoquinados por presentimiento de opinión condenatoria. ¿Cuándo arraigará el convencimiento de que las ocultaciones de cualquier género que sean llevar en su integración gérmenes perjudiciales? El que se oculta para maniobrar desconfía de su esfuerzo y en su torno siembra desconfianza. Diáfanos seamos, que nada hay tan intensamente satisfactorio como la diafanidad en las diversas relaciones de la na-

Precisamente, el secreto, que pusilánimes llaman discresión ha sido origen de incontables extravíos, tan duraderos que, a manera de herencia maldita, van rebotando siniestramente en la sucesión de las generaciones. El secreto es la capitulación de la dignidad. En voz baja, o de labios para adentro hablan los que no pueden dar a la palabra la virtud veraz que la impone en toda circunstancia.

Porque pensamos eso, no podemos menos que condenar el silencio de la Municipalidad ante la grave acusación de que la ha hecho objeto un periódico cuya opinión está respaldada por un considerable grupo de costarricenses.

Si no se demuestra que lo dicho por ese periódico es falso el pueblo de Costa Rica pensará justamente que la Municipalidad es culpable del repugnante delito de malversación de fondos.

El acusador, con aplomo que hace suponer absoluta seguridad, manifiesta que de las arcas municipales está saliendo dinero desde hace algún tiempo para comprar votos que agreguen probabilidades de triunfo en los comicios a uno de los candidatos a

la Presidencia de la República. En plata quiere deçir eso que la Municipalidad es delincuente. Y la Municipalidad no ha contestado. Sin duda porque piensa que hay la obligación de creerla honorable sin discusión. Este es un tremendo error. Se opina entre vacuos y entre los que a la honradez ocasionan angustia, que la elección popular es una castalia que lava de todo mal pa ra toda la duración de la vida. El electo pasa a la categoría de los invulnerables. ¿No es una infinita prueba de reverencia la elección popular? Pues el ungido debe ser reverenciado ciegamente en todos los instantes. Y si el ungido, por cualesquiera circunstancias se hace reo de un delito grande o pequeño? [Ah, eso es imposible! La confianza que en la urna electoral le fué entregada, por insigne sortilegio se transforma en coraza resistente a toda clase de tentaciones. Tal piensan muchos, y entre esos muchos figuran no pocas autoridades.

Y ese pensamiento es sencillamente una ridiculez. La elección popular todo puede ser menos semillero de virtud. El electo está tan expuesto a la delincuencia como el más humilde y más insignificante de los hombres. De manera que pensar que no se debe rendir informe a la sociedad o a una parte de ella, porque la «confianza que se recoge en la urna» es perenne salvoconducto en las actuaciones autoritarias, pensar esa atrocidad, es falsear y subvertir la significación del voto público.

En las autoridades, sea cual fuere su origen, más que en los particulares, es deber aclarar las dudas y desvanecer las sospechas a que dé margen el cumplimiento de la misión que desempe nan. La Municipalidad acusada tan acerbamente debe responder, porque el mutismo la signaría responsable. Se llegaría a creer que la terrible desnivelación del Presupuesto, de que ya nos hemos ocupado, reconoce como causa el derroche que puntualiza la

Y si la Municipalidad no es sincera, obligado estará el Congreso a no autorizarla para que contrate el empréstito que tanto empeño tiene en contratar. Porque si la acusación queda en pie, natural será preguntar si la Municipalidad quiere el dinero del empréstito para colocar en la Presidencia al candidato de

# Sueltos de Crónica

#### Banquete

Se rumora que los señores don Ma-rio Jiménez, prestítero Leopoldo, don Anfhal Santos, señor Roldán y algu-nos otros entusiastas jimenistas, por motivos que ignoramos, darán un ban-quete al doctor Diégnez.

#### Dato importante

Don Maximo, antes de irse a Dota, consultó con una célebre adivina que le dió detalles del pasado, del presente y del futuro. A casa revelaciones se debe sin duda el que los uneos anden tan preocupados y quieran obsequiar un paracaidas a su ilustre candidato.

En el asunto vital de la presidencia En el asunto vital de la presidencia, la pitonisa parece que anunció a don Máximo que realmente llegará a ser presidente de la República en el perfodo de 1936 a 1940. Con que no afligirae, señores neos, llegarán ustedes con su jefe al poder en la fecha señalada.

Más vale tarde que nunca.

#### Justo elogio

El coronel don Samuel Montaudón, jefe de la segunda sección de policía, es digno de un aplauso por la conduc-ta imparcial que observa en estos a-

suntos eleccionarios. Este periódico denunció el hecho de servir el hotelillo de Gerárdo Bermúdez, vecino de la estación del Pacífico, como un centro de «chanchullos» azules y ya se puso remedio al mal.

Felicitamos al seflor Montandón por

Felicitamos al seflor Montandón por su conducta imparcial y enérgica y oja-la pudieramos decir otro tanto sobre la actividad y rectitud del comandante Monje.

#### Una pregunta

Deseamos saber si el señor Goberna dor ha inspeccionado el dormitorio mu-nicipal, instalado a vista y paciencia del público en los edificios de la Gobernación.

bernación.

Es un foco de «chanchullos» electorales de márcado color azul, bajo la sabia administración de Perla. ¿No les parece que hay armas [vedadas, por lo indignas, que no deben usarse?
¿Será [que Perla está practicando como Gobernador?

#### Censo oficial

Una hoja fernandista con este mote. fué el plato del día hace dos meses. § Era una chamarra en toda regla, La incógnita está despejada: en estos ál-

timos quince días, se han hecho 712
nuevas inclusiones de votantes civilias.
TAS, solamente en esta ciudad. La lógica de los números es aplastante y el
fernandiamo, está pasando a la categoría de espantajo de milpa.

#### No hay tal

Como de costumbre, el fernandismo apeló a la mentira allpublicar una gran lista de adhesiones y protestas de San Ramón, como llegadas del campo civilista. Ress listas, pueden descomponerse así una tercera parte, nombres supuestos y la otra, nombres de fernandistas. Verdaderas protestas, no hay más que tres rojas, contra ochenia y cuatro asules. Ya les conocemos el juego.

Antier a las dos p. m. fueron sus-pendidos todos los trabajos municipa-les con motivo del regreso de don Máxi-mo y los psones fueron a formar el cor-tejo fúnebre en la plaza González Ví-quez, en unión del cuerpo de bombe-ros, en espera del inclito, a quien de-bían de significar sus sentimientos de condolencia.

condolencia.

Como se trataba de la vela del angeito, toda la tarde estuvieron reventando bombas los bomberos y los peones
municipales.

No vimos representantes de empreass funerarias poe que tratas.

sas funerarias, por que traían a caba

#### Chanchullos

Desde ayer muy temprano, tuvimos noticia de los áltimos chanchulos en el ferrocarril al Pacífico. Omitimos nomeros y detales que pudieran estorbar las investigaciones judiciales. Esto sucederá mientras se busquen empleos para los hombres, en vez de hombres para los empleos.

### Bola

Ayer circularon los «azules» una no-ticia absurda: que don Ricardo, no le entregaría el poder a don Rafael, aun-que el civilismo triunfara. Eato es ridículo y absurdo y des-léal y todo lo que quieran, menos po-lítico.

lítico.

Sería divertido que un mandador, quisiera disponer a su antojo de una finca que no le pertenece, o que un cualquiera tratara de apoderarse por fuerza de esa finca.

#### Gran demanda

En estos últimos días han tenido gran demanda las latas vacías de po-tróleo y manteca; lo mismo que latas vacías en que vienen empacados los fosforos. Se supone que se usarán pa-ra dar una gran acreanta al invescible, el día de su santo. En los pueblos del Guanacaste, fué don Máximo obse-quiado por semejantes manifestaciones quiado por semejantes manifestaciones de respeto y simpatía. A tal señor, tal

#### ¿Tomaron nota?

No sabemos si los imparciales toma-ron nota de los empleados públicos que antenoche acompañaban a don Mázi-mo en su «carnavalezca» entrada a es-ta capital. De cualquier modo que sea, eso nos tiene sin cuidado.

#### Bravol

Jerónimo Chacón, por sport, excluyó a 15 civilistas en Alajuela. El doctor Berrocal se quejó al señor presidente, quien comisionó a don Carlos Brenes para que desenredara la madeja.

El señor Brenes empezó por disolver la tertulia asul de cuartel y en vista de pruebas irre-uesables, ordenó la in-clusión de los 15 civilistas y otros ciu-dadanos más de igual filiación políti-

Avisos: precio convencional

ca.
La imparcialidad se prueba con hechos, no con palabras.
¡Bravísimo!!

#### Imparcialidad?

. El subsecretario de Hacienda Juan Rafael Acufia, acompañado de Adán Acosta, Ciaudio González Rucavado, Isaac Záñiga y otros, fue en automát a encontrar al señor Fernández. Así como el Gobierno procedió en contri de don Lucas Raúl Chacón destitu yéndole de su empleo de Inspecto Esculas, por qué no se procede de in manera con el señor Acuñ.?

# Valiosisima adhesion

Un honorable jefe de familia de San Ramón ingresa al Partido Civil.

Yo, Agustín Araya Rodríguez, vecino del barrio de San Pedro de este cantón, había permanecido neutral hasta la fecha. Hoy después de analizar las doctrinas y tendencias de los partidos mi itantes, me he los partidos mitiantes, me he convencido de la gran necesidad de que Costa Rica sea gobernada por un hombre católico, moral y de buenos y sanos principios.

Debe también poseer el que aspire a la primera magistratura de la nación como cualidades esencialsiantes un conseila

tura de la nación como cualida-des esencialisimas: un conoci-miendo a la par de teórico, práctico de la agricultura, base del progreso y bienestar de to-dos los ciudadanos; saber deta-lladamente las necesidades y trabajos a que estamos sovotílladamente las necesidades y trabajos a que estamos sometidos los que amasamos nuestro sustento diario con el sudor de nuestras frentes y la tierra que laboramos.

No veo por el momento una persona más adecuada, ni quien reuna todas estas cualidades que harán un buen presidente de quien las posea, que el insigne ciudadano aclamado por los pueblos, don Rafael Yglesias Castro.

Es grato para mí hacer cons tar, que con orgulio tomo el puesto que se me señala en las filas del gran partido civil, regenerador de Costa Rica.

San Pedro de San Ramón, noviembre 1º de 1913.

AGUSTÍN ARAYA

# Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo con preferencia a familias sin

CARLOS PALMA

# Actualidades políticas e... impolíticas

Una gritería infernal hiere mis oídos de tal manera que me obligan a abandonar la mesa cuando me disponía a es-cribir estas cuartillas.

¿Será jauría de perros persi-guiendo tigres en el parque Central?

Los ladridos continúan con más fuerza. ¿Qué será, Dios

mas ruerza. ¿Que sera, Dios mío?
Momentos después las diso-nantes notas de la murga calle-gera mézclanse con los ladridos, formando algarabía infernal.

¿Estamos en vísperas de em

¿Estamos en vísperas de emprender el camino hacia el valle de Josafat?
Aturdida por la infernal gritería salgo a la calle, encontrándome con lo que debí haber presumido: regresa don Máximo de su triunfal jira por tierras de Dota y sus partidarios lo saludan con los sonidos guturales con que se expresaba el hombre primitivo.
Mil monos de los llamados ongos no pueden competir con ien fernandistas en sus mejoes fiestas.

¿Hubo heridos? Claro que sí. ¿Pueden imaginarse ustedes manifestación de júbilo fernan-

manifestación de júbilo fernandista sin que la sangre enrojezca la tierra?

En la esquina Nordeste del parque Central libróse la batalla número no sé cuántos, encargándose la policía de conducir los heridos al despacho del médico del pueblo.

Ly don Máximo? Tan satisfecho, montado en paciente rocín, embargado por las dulces notas que al aire lanzaba la murga que le precedía.

La satisfacción producida por los ahullidos de sus incondicionales partidarios, unidos a las dulces notas, no le permitían ocuparse de puñalada más o menos.

El hombre paseado en triun-El nombre paseado en triunfo antenoche por las calles céntricas de la ciudad debió haberse cubierto de gloria inmarcesible en las lejanas tierras que
acababa de visitar.

La lluvia que lo despidió saludólo al regreso.

Con agua se fué y con agua
vino.

vino.

La jira fué más corta de lo que todos sus amigos y admiradores esperábamos.

Calculamos que emplearía una quincena en la predicación de la buena nueva por aquellas apartadas regiones y.... resucitó al tercer día.

¡Oh poder de la naturaleza!

Nadie creía que cuerpo tan voluminoso dispusiera de tanta elasticidad.

elasticidad.

Las bolas de goma quédanse tamañitas al recorrer la tra-yectoria que media entre el punto de partida y el frontón contra que la dirigen.

contra que la dirigen.
Subir y bajar las cuestas que separan la ciudad de San José de Santa María de Dota, en viaje de ida y vuelta, en tres das menos horas, pudieron hacerlo en tiempo de las legiones romanas.

cerlo en tiempo de las legiones romanas.

De entonces para acá reinó el cero hasta que don Máximo, ya bien criado y candidato, apareció sobre la faz de la tierra.

El señor de Fernández hálla-

El señor de Fernández hálla-se en condiciones de ganar al-gunos centenares de miles de pesos con muy poco esfuerzo. Y de hacer que su nombre sea muadial, por lo menos en los catálogos de las carreras. Si quiere proporcionar glo-

sus locas pretensiones a la pre-sidencia de la República y a-núnciese como competidor, en carrera abierta, de los aeropla-Hasta ahora la aviación ha batido el record de los trenes

batido el record de los trenes expresos.

Nuestro compatriota ganaría, sin gran esfuerzo, la carrera a cualquiera de esas naves que cruzan el espacio.

Pruebe con el monoplano del aviador Tercé y además de ganar la copa internacional, contribuirá a dar mayor aliciente a las fiestas cívicas.

Anunciada una carrera en esas condiciones causaría sensación en los círculos de sport y a Costa Rica llegarían turistas de todos los extremos de la tas de todos los extremos de la

tas de todos de tierra.

Manera muy cómoda de ga-narse mil cien libras en una so-la tanda sin obligación de agra-

hemos sentido.

El aviso enviado a los pue-blos del tránsito para que sus habitantes, buscando abrigo ba-jo techado, se libraran de los perjuicios que en sus personas pudieran causar los cosacos que pasaban.

Debemos convenir que si la

campaña política durara seis meses más desaparecería la

raza. Sabio ha sido quien fijó seis meses para la danza en que es-tamos metidos; lo cual indica que las alianzas acercan tanto a las personas que, por roce, se llega al conocimiento íntimo de los que estamos metidos. Verdad de Pero Grullo a la cual vamos debiendo la existencia y un buen vivir que pudiéramos llamar mejor vida.

Volvamos al frío.

La niebla se hacía más densa, más tupida a medida que don Máximo avanzaba. Al trasponer el primer cerro

tembló el hombre por primera vez en su vida. Entumeciéndo-sele los remos y pensó que se hallaba escalando el Cerro de la Muerte

La comitiva hizo alto, dispo-niéndose todos a prestarle a-

Las fricciones no daban resultado; mantas y capotes fue-ron de resultados negativos.

En aquellos momentos de aflicción alguien tuvo una idea salvadora.

La cabellera de Esopo podría

Ta cabellera de Esopo podria resolver el problema.

Dicho y hecho, don Máximo fué embutido dentro de las apretados mallas de la red, sintiendo poco a poco el calor que le devolvía la vida.

Esopo no tiene que envidiar a Ifoniter.

Esopo no tiene que envidiar a Jápiter.
El padre de los dioses llevó en el cerebro a Minerva, madre de la sabiduría.
Esopo llevó a don Máximo padre de las fábricas de vidrios.
Gracias al abrigo la undosa cabellera pudo el gran hombre pronunciar su discurso.

# De Heredia

Heredia, 9.—Nuestra reunión de hoy en el Club fué imponen-

El salón resultó pequeño pacontener tanta gente. Oradores, muy aplaudidos.

Corresponsal

# De San Mateo

(POR TELEGRAFO)

San Mateo, 9.—Nuestra reu-nión de anoche, fué brillante. Un grupo de bellas señoritas cantó el himno del partido civil. Fueron muy aplaudidas. Habló el señor Rueda.

Corresponsal

# 

# HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

୍ଷ୍ଠିତ ବେ ସେ ଅନ୍ତର୍ମ ବର୍ଷ ହେ ଅନ୍ତର ବେ ସେ ଅନ୍ତର୍ମ କରି ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ବର୍ଷ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ କରି ହେ ଅ

LINDO BROTHERS

# La imparcialidad

#### del señor Presidente Jiménez

Telegrama de Miramar.

Presidente de la República.

San José

El señor José Zeledón, nom-brado agente principal de poli-cía de este lugar, es un exalta-do fernandista, apasionado com-batiente, conocidísimo en lucha

batiente, conocidisimo en lucha política.

Ha escrito mucho en El Pacifico y ha venido aquí varias veces como propagandista a hacer uso de la tribuna pública. Su actitud, altamente agresiva contra el duranismo y el civilismo, le ha creado muchas antipatías, asi como por su carácter levantisco; de manera que tal autoridad, lejos de venir a ser una garantía de orden y tranquilidad para este pueblo, viene a constituir, por el contrario, una verdadera amenaza para la paz pública y un peligro efectivo para quienes no somos fernandistas; y, en una palabra, la manzana de la discordia en este pueblo en el que por condiciones especiales bien conocidas, las autoridades, tomándo en cuenta lo pasado y actuales circunstancias, deben ser pací-

das, las autoridades, tomando en cuenta lo pasado y actuales circunstancias, deben ser pacíficas y sesudas y estar por completo fuera del fuego pasional de las luchas políticas.

Rogamos a Ud. muy respetuosamenta se sirva considerar estas observaciones que hacemos en bien del pueblo y mandar otra persona en quien no concurran aquellas circunstancias de reparo. cias de reparo

Muy atentos servidores,

Muy atentos servidores,
N. Navarrete C., Eduardo
Quesada R., Antenor González,
Porfirio Campos, Napoleón
Chacón V., Virgilio Ramírez
S.. Macedonio Solera, Victoriano Venegas, Paulino Venegas,
Felipe Cortés, Pedro José Saborío, Rafael Cruz, Felipe Cruz,
Luis Ramírez S., Ramón Ramírez, Paulino Mora P., Trinidad
Campos, Simón Anchía, Nazario Espinosa, Rubén Espinosa,
Herminio García, Manuel Matamoros, José María González,
Francisco Zúñiga, Sebastián
Cordero, Federico González,
Anselmo González, Pedro González, Fernando A. Hinestrosa,
Daniel López Solís, Pedro Jiménez J. López F.

CONTESTACIÓN

Depositado en San José el 4; recibido en Miramar el 4 de no-viembre a las 2 p, m. A Maria-

no Navarrete. Las mismas quejas que ustedes me dan porque el agente de policía es fernan-dista, me las dan también los fernandistas de tantas autorifernandistas de tantas autoridades duranistas como hay en la provincia de Puntarenas. No es posible contestar a todos y lo que hago es tratar de poner autoridades de diferentes colores políticos en las provincias para que se vea que el gobierno no apoya a determinado partido. Si hubiera neutrales, yo los escogería, pero a estas horas eso es cosa que no existe; cuanto puedo hacer es no consentir to puedo hacer es no consentir que las autoridades se extrali-miten y eso es lo que ofrezco a ustedes. Si el señor Zeledón comete un desacuerdo, den parte de ello y enseguida se hará la investigación correspondiente. —RICARDO JIMÉNÉZ.

COMENTARIOS

A ESE TELEGRAMA

Dice el señor presidente, que las mismas quejas que dan contra el nombramiento de esa autoridad fernandista, le han dado los fernandistas de tantas autoridades duranistas como hay en Puntarenas, y como tal vez don Ricardo puede creer, con la buena fe que lo caracteriza, que su afirmación es cierta, vamos a dar la filiación poriza, que sa alrmación es cier-ta, vamos a dar la filiación po-lítica de las autoridades de la provincia de Puntarenas: Fernandistas, gobernador de

Fernandistas, gobernador de la provincia; comandante de plaza; agente fiscal; subinspector de Hacienda; jefe del resguardo; comandante de San Lucas; alcaide de la cárcel; a gentes de policía de Barranca, Corozal y Miramar; secretario de la comandancia; segundo comandante de policía; secretario del resguardo; director de la escuela de varones; chequeador de la Aduana (Esquivel); 40 miembros del cuerpo de policía. licía.

Duranistas, administrador de

la Aduana, agentes de policía de Lepanto y Manzanillo. Civilista, agente de policía de

Paquera. Neutral, Agente de policía

de Chomes.

Fuera de 15 empleados cope-

tudos fernandistas, hay 40 po-licías, 15 guardas, 5 escribien-tes, un alcalde y otros emplea-dos menudos; en cambio el duranismo a penas tiene 3 noto-rios y el civilismo, uno.

Corresponsal

# LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



# CREMA VIRGINIA

Ouita las manchas

y conserva limpio el cutis

# GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

#### Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae. También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección: Calle Central - 25 varas al Oeste del Mercado - Frente a Mr. Asch

Casa de Salud

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

# La Vencedora En "La Costarricense"

Gran Carnicería en el Mercado de ta Capital, de los hermanos Gui-

Gran Carnicera en el mercalo de esta Capital, de los hermanos Guillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

mi nuevo establecimiento situado en el Mercado, lado Sur, ofrezco al público, surtido completo de licores nacionales y extranjeros, artículos de pulpería, loza fina y ordinaria, tabacos del país y salvadorefios, a los precios más bajos del mercado.

TRINIDAD CARVAJAL

**光光光光光光光光光光光光光光光光光光光光光光光光光** 

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

\*\*\*\*\*

**未然是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是** 

TRAUBE

CONFITERIA, JALEAS Y PRUTAS

PABLO TORRENS

PUNTAPENS

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS MACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles

y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 10 de octubre del corriente se abrirá al público

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

pard invertir uniero con positivo provectio

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda.
Cuatro casitas pequeñas.
Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que
ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.
Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12
Este y Calle 9<sup>2</sup> Sur.
Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables.
Entenderse con Ignacio Merimo P. o con Max. Bustamante.
18 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

Especialidad en Productos del País y Abarrotes

de primera necesidad

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los signientes lujosos, vapores de la Compañía salen de Limbi semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Los vapores «Carl Schurz» y «E. L. Boas» tocan en

Santa Marta (Colombia) Ra la ruta más rápida para la Exportación de Cafe. Todos los vapores tienen Médicas y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

El Gran Baratillo de Cartago

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm»

PRINZ JOACHIM

John M. Keith, Agente General

APARTADO 14

tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los «Prinz August Wilhelm»

«E. L. Boas»

Avenida Central - Esquina del Hotel Central

# Leipold De Cañas

Muy desagradable impresión causó aquí el telegrama des-pectivo del señor presidente de la República, para el padre Leipold, en que enrostrándole su calidad de extranjero se niesu calidad de extranjero se niega a contestarle una consulta sobre asuntos electorales, porque tanto por los altos méritos que lo acreditan como sacerdo te ilustrado y probo, humilde y bondadoso, como por los valiosos esfuerzos que ha empeñado en el desarrollo y progreso de este cantón, a cuyo servicio ha dedicado los mejores días de su vida se ha hecho acreedor a toda clase de consideración y respeto.

toda clase de consideración y respeto.

Olvida el señor presidente que el padre Leipold, en ejercicio de su ministerio, es un funcionario público del Estado; que por un acuerdo suyo recientemente dictado, se asigna a los curas de parroquia la obligación de extender certificaciones de partida de nacimiento para reclamos electorales, y que por lo mismo sus funciones tienen atingencia inmediata y directa con la ley del ramo?

A mayor abundamiento cabe advertir, que la consulta hecha

A mayor abundamiento cabe advertir, que la consulta hecha por el Padre Leipold al señor Presidente, obedeció a la especie propagada por el elemento fernandista de que sus opiniones interpretativas y aclaratorias de la Ley Electoral, que tanto han movido el interés de las diversas agrupaciones políticas, no obligaban a los funcionarios llamados a aplicarlas ticas, no obligaban a los fun-cionarios llamados a aplicarlas mientras no revistieran las ri-tualidades de un acuerdo gu-bernativo, y se hacía preciso, por lo mismo, obtener una de-claratoria expresa sobre el pun-to, que alejara toda duda de que no estaba arando en el mar.

Queden, pues, estas lineas como una manifestación de simpatía hacia el virtuoso sacerdote y como testimonio de la gratitud que le debe este vecindario.

Unos Caneros

# Nota de duelo

Falleció en San Joaquín la estimable señora doña Manuela Rodríguez de Ulate. Damos nuestro más sentido pésame a su digno esposo don Mariano Ulate y familia, lo mismo que a sus deudos.

Con numeroso acompañamiento fueron conducidos los restos a su última morada.

En el cementerio hicieron uso de la palabra nuestros copartidarios Batres y Cocio, tributando un justo elogio a la señora Rodríguez de Ulate.

Paz a sus restos y resignación a su afligida familia.

# De Atenas

(POR TELEGRAFO)

Atenas, 9,-En la reunión Atenas, 9,—En la rennon de hoy, nuestro correligionario señor Vargas ofreció tribuna a los adversarios, aceptándola el representante del duranismo, quien fué interrumpido por los gritos destemplados de un fermandista. nandista Los delegados fernandistas,

en lugar de aceptar la tribuna que se les ofreció, marcharon con su gente al potrero que es-tá situado frente al cementerio.

Corresponsal

# Por el padre DEL PUEBLO Declaraciones DE COT

Injusticias de las autoridades

Repetidas veces hemos elevado nuestra humilde voz de protesta contra las arbitrariedades del agente de policía de este pueblo, Antonio Carpio, persona que ocupa indebidamente
tal cargo, puesto que carece de
las condiciones indispensables
para el ejercicio de tales funciones, como es saber leer y escribir.

Sin embargo, nuestras justas protestas no han encontrado eco en las autoridades superio-

res, y este funcionario continúa muy campante y tranquilo en el puesto.

Muy fresca está la culpabili-dad que él tuvo en la muerte trágica de Joaquín Rivera y todo ha quedado en el miste-rio.

Dicho empleado hostiliza a todo el que no es duranista y, como tal, comete injusticias y arbitrariedades a las mil mara-

El jueves 6 de los corrientes cometió una acción sin prece-

cometió una acción sin precedente.

A las 6 de la tarde llegaron a este pueblo los señores Laureano Hernández y Miguel Pérez, trabajadores honrados que venían de sus rudas faenas cotidianas. Se acercaron al establecimiento del convencido civilista don Eliseo Ramírez, y por el simple hecho de no comparle a un judaico duranista, les mandó retirar de dicho establecimiento a pesar de ser horas en que ley no prohibe permanecer en establecimientos públicos.

Los señores Hernández y Pérez protestaron de tal arbitrariedad, pero el furibundo Carpino a tendiendo a las reclamaciones de estos honrados labriegos, hizo conducirles a la cárcel y pagar una injusta multa. Ya esto no se puede tolerar; ya nuestra paciencia ha llegado a su colmo y por lo tanto suplicamos al Supremo Gobierno el pronto cambio de autoridad.

El mismo don Ricardo está suficientemente enterado de la parcialidad y conducta reprochable de este individuo que pretende hundir a este pobre pueblo en el abismo de la ruina y del descrédito.

Señores superiores, tengan conmiseración de este desgra-

y del descrédito.

Señores superiores, tengan conmiseración de este desgraciado pueblo, y nómbrennos un agente de policía competente y correcto que sepa conducirnos por la senda del progreso y de la moralidad.

La ley debe ser igual para todos, es decir, sin pasión política.

Corresponsal

# **DE GRECIA**

(POR TELEGRAFO)

Grecia, 9.—Ningún partido levantó tribuna hoy en la plaza.
Celebramos espléndida reunión en nuestro Club. Habló el señor Montes.
El triunfo del civilismo aquí es indicatible.

es indiscutible.

Corresponsal

#### De San Joaquín de Heredia

(POR TELEGRAFO)

San Joaquín, 9.—Con más de doscientos partidarios celebra-mos hoy un mitin. Hablaron Cocio y Batres.

Corresponsal

# de dos canadenses

Estados Unidos deben apoderar-se del territorio comprendido entre El Paso y el Canal de

Londres, S.—El senador canadense Nataniel Turcy entrevistado por el corresponsal del Heraid declaró que el caos de México justifica hablar claro. Que Canadó verta con gusto que Retados Unidos tomaran a México. Sir Willians Mekenzie, que domina los tranvías de México y que es otro representante de los canadienses, dijo: «Opinamos que la situación es intolerable y me gustaría ver a los Estados Unidos cogórselo todo, como a Texas hasta el canal, pues hay mucho dinero hasta el canal, pues hay mucho dinero para lavertirlo en México.

# A los agentes de El Pabellón Rojo

Se les suplica (a los que no lo hayan hecho ya) dar aviso si han recibido los recibos de los suscriptores y activar en lo posible el cobro; el 15 de los corrientes deben estar cancelados todos los recibos.

EL ADMINISTRADOR

#### El abrigo de los niños

No es a la Gota de Leche sino al Abrigo de los Niños a lo que se refiere el siguiente aviso:
Suplico a las personas de Guadalupe a quienes envié circular de «El Abrigo de los Niños», no olviden que los donativos que estén dispuestas a hacer a los pequeños menestrosos, deberán enviármelos a mi domicilio, lo más tarde en la primera semana de diciembre.

ANA ESCA CURCOS

Ana Rosa Chacón,

# ALMANAQUE

NOLASCO GUTIERREZ

= para 1914 =

Próximamente estará a la venta en la LIBRERIA ALSINA

Se reciben encargos para provincias

y pueblos.
Precios de costumbre

# A 20 céntimos

Se pica tabaco a **@** 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.

JOAQUÍN GIL

Oficina de reclamaciones sobre inclusiones a favor del Partido Civil y de exclusiones en contra de los otros partidos.

En el local del Club Civilista y a cargo de los señores doctor don Gerardo. Echeverría y Aguilar, Licdos. don Hernán Cortés y don Adán García, don Hernán Cortés y don Adán García, don Hernán Cortés y don Joaquín Gil Mayorga ha sido instalada la oficina de inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes, de envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgado Civil y del Crimen, Gobernación de la Provincia, Registro Militar, Archivos Nacionales, Curatos y Ministerios de Relaciones Exteriores en lo referente a lo consignado en el Capítulo segundo de la nueva Ley de Elecciones del 18 de agosto de este año sobre calificación de ciudadanía, registro y listas de sufragantes, artículos 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 y 32.

LA DIRECTIVA CENTRAL, NOTA.—Esta nueva ley se encuentra de venta en el Almacón Escolar al precio de 15 centimos el libreto y se recomienda su lectura y estudio a todos los civilistas.

OJO.—Las listas de sufragantes de-

comienda sa lectura y estudio a todos los civilistas.

OIO.—Las listas de sufragantes deben estar expuestas 40 días antes del 7 de diciembre, por lo tanto deben amanecer fijadas el 28 de octubre.

El término para las reclamaciones comiensa a las 8½ a. m. del 29 de octubre y concluye para inclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre y para exclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre.

GERARDO ECHEVERRÍA A.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

#### LUIS ANDERSON

Despacho: Esquina Calle 4<sup>3</sup> Sur y 2<sup>3</sup> Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

#### Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4<sup>3</sup> Sur.

#### ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO Oficina: Casa de don Nicolás Ca-sasola, Cartago.

## ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
Despacho: Frente a la casa de
habitación del Gobernador don José
María Peralta, Cartago.

#### Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

## Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRULANO

Consultorio: Calle 53 Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

# Francisco V. Sáenz

Despacha en la oficina del Licen-ciado don Carlos Sáenz.

### Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO Oficina: Calle 53 Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A. ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: Calle 58 Norte, frente al Teatro Variedades.

#### CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 23 Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Co

# Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO APARTADO 850

Horas de consulta { De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m. En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

# Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO Consultorio: 23 Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario. Horas de consulta { De 11 a. m. a 12 m.

# Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

# RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO

BUFFTE: frente ala Casa Presidencial

#### Miguel A. Velázquez MEDICO CIRUJANO

#### Francisco Alpízar AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5º Sur, Nº 1, conti-guo a 18 Nueva Botica de San José. Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

#### Doctor Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 63 Norte, frente al costado Este del Mercado, conti-guo a «La Reforma».

Artículos para Señoras y Oaballeros a mitad de precio SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena Calle del Tranvía-Frente a LA MARINA, en el Mercado

# GABINETE DENTAL Dr. O. J. SILVA OIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación as Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morazán HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m. De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, OCRONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

#### BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arrox, Tabaco Virgunia, Gargoceres, Zarazas Americanas. Zápiros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Cordin"

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PREK FREAN & CO.

(erme)adas] Trevijano — Frutas Españolas en trascos — Jamones York Tocinetas Hunter's — Conservas de Heinz Higos relienos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles relienos Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

Departamento de Víveres al Menudeo

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, DVAINICAS, Detc., dellas mejores marcas francesas lylespañolas

No olvidarse de los famosos VINOS TINTOS y Españoles para familias

A. Herrero & Co.

CONTRACT!

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo su-cesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada se-mana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

# **Conflictos** electorales

# Una resolución de la Junta del Distrito Primero de Liberia

Considerando:

2º—Que aunque de las constancias extendidas por el Registrador del Estado Civil, aparece que los señores Juan Rafael Cerdas, Rigoberto Ruiz y José Marín García, cumplieron su mayoría después del veintiocho de julio último, y conforme el artículo 20 de la Ley Electoral carecen del domicilio legal para sufragar en las próximas elecciones, es lo cierto que de acuerdo con los artículos 9º y 55 de la Constitución Política, son actualmente ciudadanos en pleno ejercicio de sus derechos, y sería por lo mismo inconstiy sería por lo mismo inconsti-tucional privarlos de sufragar, que simultáneamente con otros inherentes a la ciudadanía, se adquieren con la mayoría de edad que la Constitución no restringe ni limita en suma al-

Considerando:

Considerando:

30—Que si tratándose de centroamericanos natural i z a dos después del veintiocho de julio último, al tenor del artículo 3º de las reformas constitucionales del 88, es indisputable su derecho a ejercer el sufragio en las próximas elecciones, según las razones aducidas en el considerando anterior, con mayor razón lo es el de costarricenses de origen, o mejor dicho, de los que nacen costarricenses conforme a la Constitución, y cuyos derechos ejercen por medio de la patria potestad a que están sujetos durante su minoridad.

40 Eu virtud de lo antes ex-puesto, el artículo 20 de la Ley puesto, el artículo 20 de la Ley Electoral vigente, que es una ley adjetiva, peca por absurdo, desde lugo que, no prohibe ser electo al mismo ciudadano a quien proibe elegir, y contraría los preceptos constitucionales citados, siendo por lo mismo nulo y de ningún valor, según lo estatuye terminantemente el artículo 17 de la misma Carta, cuya observancia obliga a todo costarricense.

Considerando:

Considerando:

50—Que por todo lo dicho, esta Junta estima que los expresados señores Juan Rafael Cerdas, Rigoberto Ruiz y José Marín García, costarricenses de nacimiento, quienes cumplieron su mayoridad dentro del período de calificaciones de ciudadanos hábiles para el sufragio, están amparados por la Constitución Política y no es posible privarlos de sus derechos, sin agravio de ella.

POR TANTO:

De acuerdo con los preceptos citados, y artículos 25 y 29 Ley de Elecciones, se declaró sin lugar en todas sus partes, la exclusión pedida. Hágase saber.
—FRANCISCO FABRRON—MANUEL SANTOS—ARTURO VILLAR, Secretario.

Nota.—El miembro fernan-dista Manuel Santos Estrada salvó su voto.

del partido republicano. Menti-ra incalificable, pues aparece en los libros de la junta que el fiscal por ese bando es Pío Ro-

Júzguese si vienen dispues-Júzguese si vienen dispuestos a juzgar con honradezi Luchemos cuerpo a cuerpo! Aprendan al civilismo que no necesita de la influencia de las autoridades, que no necesita de leguleyos trastornadores, pues que las causas de orden y moralidad, inspiradas en sanos princípios, ábrense campo solas... y como los árboles jigantescos, no se vienen al suelo con el simple soplo de la brisa juguetona.

CORRESPONSAL

Bagaces, Novi mbre 7.

# Una señora herida

(POR TELEGRAFO)

San Ramón, 11. - Anoche San Ramón, 11. — Anoche cuando celebramos nuestra reunión, los fernandistas lauzaron piedras contra nuestro Ciub hiriendo en la cara con uno de estos proyectiles a la apreciable señora doña Lastenia de Ulate, esposa de nuestro copartidario don Alberto Ulate. Sentimos mucho el percance y protestamos de tal atropello que es incalificable.

Desfilaron por la tribuna azul tres oradores fernandistas, lo mejorcito que tiene don Má-

mejorcito que tiene don Ma-ximo.

Villafranca se encaminó a nuestro Club que se llenó inme-diatamente, pues el pueblo de-seaba escuchar la defensa de nuestro candidato tan injusta-

seaba escuchar la defensa de nuestro candidato tan injustamente atacado.

El público llenó las calles vecinas del Club y hasta en las ventanas de las casas vecinas, se apuñaban las gentes, entre ellas distinguidas señoras y señoritas de nuestra sociedad.

Villafranca hizo chasquear el látigo de su argumentación, a veces airada, otras burlesca y siempre picante y aplastante como nunca, destruyendo por completo todo lo dicho por los fernandistas desde su tribuna.

El pueblo delirante, frenético, aplaudía y vivaba al orador, aclamaba a Rafael Yglesias y al partido civil y sobre los escombros de las calumnias hechos por los neos se levantaba la lógica convincente y firme de quien habla lo sano y dice lo que siente.

Dijo Vil afranca entre otras cosas: «Agradezco al señor Soto reconocer en los civilistas los mejores soldados de la pa-

to reconocer en los civilistas los mejores soldados de la pa-tria; sí, Máximo Fernández nos pondrá los salvegues a nosotros pondrá los salveques a nosotros si triunfa, porque sabe que el honor nacional y la soberanía de Costa Rica no pueden estar mejor resguardados que con los civilistas que somos los verdaderos patriotas. >
Villafranca habló durante dos horas largas, el entusiasmo fué

horas largas, el entusiasmo fué desbordante y el orden comple-to. La derrota fernandista, la más grande que hemos presen-ciado.

Corresponsal

Da grima ver hombres que van ya para la tumba, dedicados a difamar personalidades por medio de la prensa, cuando debían estar viviendo una vida de arrepentido, para alcanzar de sus prójimos el perdón de sus picardías.

En El Republicano, en forma velada, haciendo ostentación de crasa ignorancia, un sujeto bien conocido en Cañas publica un diálogo cañero, donde hiere personalidades tan honorables como la del padre Leiblica un diálogo cañero, donde hiere personalidades tan honorables como la del padre Leipold, impulsador del padre Leipold, impulsador del progreso material y moral del cantón de Cañas; las de don Rafael Briceño y Ceslao Saborío, a quienes el ignorante emborronador de cuartillas, con humos de escritor satírico-humorístico, hiere con la misma sangre fría con que hundiría el puñal en un corazón el empedernido asesino. No nos causan ni frío ni calor las producciones sosas de ese sujeto, pero sí nos admira que hable de honorabilidad, quien no paga sus deudas, quien lanza hojas sueltas propias de un Pilatos, donde trata de limpiarse de sus incorrectos procederes, en fin... quien marcha con la frente al suelo, para ocultar el rostro manchado con la sangré humana vertida para

BAGACES

Atrás los difamadores y los impostores

Contra el Banco Comercial

Un cheque por valor de © 598-25, a favor de doña Teresa de Dent, firmado por Francisco Bosch, se ha

llevar a un hogar el luto y la aflicción.

Más pudor... que ya llega la hora de rendir cuentas al todopoderoso, que no sabe engañarse, ni dejar que se engañen.

Indudablemente el fernandis-mo enel interior agoniza, cuando mo enelinterior agoniza, cuando envía sus mejores capitanes al Guanacaste, donde no tiene a su lado más que aquellos ambiciosos de la administración local de sus pueblos o zánganos que saben aprovecharse de sus reales que a falta de adeptos en qué invertirlos, los llevan a sus bolsillos asegurando el maíz del año.

del año.

Aquí, donde el civilismo lleva según la lista de ciudadanos calificados, más de trescientos votantes al fernandismo,
nos mandaron el ya conocido
Licenciado Juan Manuel Rodríguez de Puntarenas

Y preséntase con humos de
sapientísimo, haciendo gala de
su título de abogado, queriendo

sapientisimo, naciendo gara de su título de abogado, queriendo hacer de la Junta Electoral su juguete. Y no tiene empacho en que

jarse al presidente de la Repú-blica comunicándole que no se le permite ver los documentos de dicha junta, siendo el fiscal

# TEATRO VARIEDADES

Miércoles 12 de noviembre, 1913 PRECIOS ECONOMICOS

Ultima Exhibición de dos magníficas vistas DOS ESPLENDIDAS TANDAS

Dramas, Comedias y Vistas del Natural

El belifsimo y sensacional drama

## Entre las Piedras

La emocionante vista dramática en dos partes, titulada:

Aduaneros y Contrabandistas LA CITA,

divertidisima vista

# LAS TRES SULTANAS.

Del natural: la notable Revista del 14 de Julio

Jueves 13: Soberbio Estreno

gran cartelón, se dice: «Que yo que-branté el arresto que estaba descontan= do en mi casa de habitación: que la po-licía, por ese motivo, me tomó el domin= orante et arresto que estamon desconario de en mi casa de habitación: que la policia, por ese motivo, me tomó el domingo en la tarde en el Parque Central a la hora del concierto: que ful conducido a la primera sección de pólicia, y que allí se me sigue proceso por quebranto de pena». Be extrafio que un periódico tan serio se haya dejado soprender con semejantes bolas, pues nada de eso es cierto, y yo, ein salir a parte alguna, estoy muy tranquilo en mi casa acabando de descontar mi arresto. Es bueno que La República otra vez no se haga eco de falsedades y no se deje tomar del pelo, para evitar el ridiculo. San José, noviembre 11 de 1913.

Víctoro Orozco

## Don Máximo en Santa María

El domingo pasado nos visitó el candidato de los azules y comitiva; fué ésta, como todas, una de las celebridades de don Maximo; levantaron tribuna en la plaza y hablaron varios oractores: entre ellos se distinguió por su oratoria inculta y ofensiva el viejo candidato.

Esgrimió su ira diciendo que los rojos y verdes éramos unos demonios; que los civilistas ya hedian y que para que esa semilla no fructificara era necesario quemaria, y así por el estilo

cesario quemarla, y así por el estilo otras tantas lindezas que ya os imagi-

naréis.

De seguro pensó que había llegado
a Térraba o Boraca y no a Santa Ma-ría: pero para cuando venga lo recor-dará con la próxima, en la que habla-remos más extenso e informaré de au buen discípulo Alonso.

Corresponsal

# De San Ramón

(POR TELEGRAFO)

San Ramon, 10.—Fernandistas cele-San Ramon, 10.—Fernandiasa cele-braron dos reuniones ayer. De las dos no se hizo una. Abundaron los orado-res, escasearon los argumentos y más que todo los oyentes. Abundaron sí los insultos y las ame-

que todo los oyentes.

Abundaron sí los insultos y las amenazas.

José Joaquín Soto, sólo atacó ruda y grotescamente al civilismo. Dijo entre otras cosas que triunfado don Máximo se les pondría el salveque a los civilistas en castigo por no haber votado por el candidato azul. Llauda 6 los civilistas cobardes, hizo la historia política de don Rafael a su modo y sostuvo que Yglesias había recibido 20,000 pesos oro de Nicaragua en pago de una deuda a Costa Rica y que se había embolsado tranquilamente el dinero.

Habló en la mañana un joven Salazar y en la noche Garita Salazar y Soto dos veces. Nuestro orador señor Villafranca ocupó la tribuna roja dos veces. En la primera defendió partido y candidato de cargos lansados por Salazar en la msñana, y su vox enérgica, convicente, a la par de su sólida argumentación se deshizo todo lo dicho por el orador neo.

Suspendimos nuestra reunión para escuchar a los fernandistas y la reanudamos una hora después.

Corresponsal

Corresponsal

### LA VILLA DE PARIS Es la Sastería de Moda

en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

Sombrerería Moderna
de Roberto Maroto B.
Fabricación de Bombreros
Ventas por mayor y monor de sombreros
de fieltro. Especialidad en al arregale de
Romberos, chietaras y bombines
Procedimientos rápidos para limplar sombreros de pita y de paja en
pocos minutos; no uso gomas, ácidos
ni azufre. Devolviéndoselo a nated
como lo compró, es decir, nuevo
completamente. La única Sombrerería que lace catos trabajos.
El precio lo pone el cliente,

## Para las elecciones

y para depositar su voto, acuér-dese que si necesita pintar, ta-pizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servi-cios como tal, a precios reduci-dos y que vive en la Avenida 8ª Oeste.

Juan Rafael Rodríguez

# Tomadura de pelo A LOS CIVILISTAS

Se les recuerda que el miércoles 12 de este mes a las ocho de la mañana se cierra el término de inclusiones. Ocurran todos los que no estén inscritos antes de que se venza el término. Ver las listas que están expuestas al público en la calle, en los respectivos distritos, y si no están inscritos, dar cuenta a la Oficina de Reclamacianes que se encuentra en el Club Central.

LA DIRECTIVA GENERAL

**IMPRENTA** LAIMEJORIDEL PAIS FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

# LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación. Calle 4: Norte

### NOVEDAD Y ECONOMIA

**PAPELERIA** 

ENCUADERNACION

¿ Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras 

Teléfono 330

# EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE Officias: Contigua a Wolf Teléfono 218 San José San José

කි කතුනු කතුන

# ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos Fabricantes de Aguardientes y Cognac Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

# Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

Iª clase. . . ¢ 18-00 2ª clase. . . \$ 16-50

Descrientos:

6% y 5% sobre órdenes de IOO quintales para arriba 6% " de la 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

mare sta Alalma - - San Jesé